



ORDEN DE PREDICADORES

IDI - N. 541 AGOSTO 2015



Invitación a los dominicos para crear Sonidos en el Silencio

Uniéndose a las celebraciones del Jubileo Dominicano 800 años, el **Museo San Marco de Florencia** aceptó la propuesta de recibir a la Familia Dominicana durante el año jubilar. Los frailes, monjas, hermanas y laicos dominicos que lo deseen pueden cantar algunos himnos del repertorio dominicano frente a las obras maestras del Beato Angelico en diferentes espacios del museo (Claustro de San Antonino, Sala Capitular, Refectorio y corredor superior).

Si está pensando en venir en peregrinación a los lugares dominicanos de Italia o en visitar el **arca de Santo Domingo en Bolonia**, lo invitamos a pensar en la posibilidad de visitar San Marco en Florencia para apreciar las obras de arte originales del Beato Angelico y vivir la experiencia de crear Sonidos en el Silencio, con himnos, antífonas y responsorios del **repertorio litúrgico dominicano**, muchos de los cuales fueron incorporados en las obras de Fra Angelico.

Si está interesado en participar en esta iniciativa durante el Año del Jubileo Dominicano, por favor **descargue y diligencie el formulario** y hágalo llegar a: m.dunleavy1@yahoo.co.uk

(27 de julio de 2015)

III CAPÍTULO GENERAL ORDINARIO DE LAS HERMANAS DOMINICAS DE SANTA CATALINA DE SIENA



Una hermosa y participativa Celebración Eucarística dio inicio al último día del Capítulo: el cansancio se hace sentir, pero también la alegría de haber puesto en las manos de Jesús nuestros pocos panes y peces, sabiendo que El sabe cómo multiplicarlos y distribuirlos.

Las Hermanas Dominicas de Sta. Catalina de Siena, el 25 de julio 2015, ha elegido Priora General Hna. M. Elvira Bonacorsi.

La jornada transcurre con los últimos trabajos de asamblea y una evaluación compartida del trabajo realizado. Encontrarán en el MENSAJE DEL CAPÍTULO nuestro saludo para todos ustedes.



Tenemos que agradecer a muchas personas, comenzando por cuantos nos han acompañado desde casa con la oración y escribiendo mensajes, a quienes han facilitado el trabajo como Hna. Ana María Donato y la Sra. Adriana Escudero guiándonos en el método, a las pacientes traductoras y excelentes intérpretes, a todo el personal del Centro Pellegrini- que nos albergó estos días- siempre disponibles y acogedores. A todos y a cada uno el Señor les de el ciento por uno en bendiciones.

Hasta el ...2021!

MENSAJE FINAL DEL CAPÍTULO

Al finalizar este III Capítulo general nosotras hermanas capitulares queremos compartir algo de la experiencia vivida:

Nos parece necesario recalcar la importancia de haber tenido asambleas precapitulares que nos han permitido acoger las necesidades y los llamados de cada una de las entidades. Esto favoreció elaborar líneas de acción que no venían de la teoría sino que se enraizaban en nuestra propia realidad de Congregación y de misión. Este trabajo ha sido posible gracias a la escucha atenta de los gritos y desafíos de nuestro mundo, que ustedes también habían señalado.

Los debates han sido vividos en libertad y verdad con la voluntad de seguir un camino de mayor entrega y compromiso.

La interculturalidad y los diálogos vividos alimentaron nuestra fraternidad. Hemos experimentado el valor y la riqueza de nuestras diferencias.

La presencia de los laicos nos ayudó a fortalecer nuestro deseo de ser cada vez más con ellos hijas e hijos de Madre Gerine, respetando nuestra diversidad.

Juntas/os hemos sido movilizadas/os en la súplica al Espíritu durante seis meses y en este Capítulo nos hemos sentido acompañadas por su oración. ¡Les agradecemos esta presencia!

Al empezar esta nueva etapa junto al nuevo Consejo general queremos hacer un llamado a la responsabilidad de cada hermana, comunidad, y de cada laica/o para que las líneas de acción sean acogidas y vividas en coherencia con lo que somos y lo que queremos ser. El futuro se construirá en la medida en que nos entreguemos juntas al Evangelio confiado a nuestras manos para la vida del mundo.

¡Nacidas/os del Espíritu, caminemos en el soplo del Espíritu!



(29 de julio de 2015)

ENCUENTRO ANUAL DE LA PROVINCIA ARGENTINA DE SAN AGUSTIN



Con la participación de 37 frailes se desarrolló del 7 al 10 de julio un nuevo encuentro de la Provincia Argentina de San Agustín.

El encuentro tuvo lugar en la Casa de Nuestra Señora de la Consolación en Villa Allende, Córdoba.

El primer día, martes 7 de julio, en el que se compartió una jornada de confraternización y un retiro, tuvo una nota especial: el sorpresivo tránsito a la casa del Padre de Fr. Alberto Heredia de la Comunidad de Córdoba el lunes 6 de julio, lo que llevó a los hermanos llegados a la ciudad a participar de su sepelio. Otra partida se produjo dos días más tarde, 9 de julio, con el fallecimiento de la madre de Fr. Horacio Ibáñez en Tucumán. El hermano que cumpliría en octubre 90 años

siendo el fraile más anciano de la provincia, tuvo ese día su Misa celebrada por el más joven recién ordenado, Fr. Alberto Wernly.

El día miércoles 8 de julio se desarrolló el tema central del Encuentro “Nuestra misión de predicadores a la luz de la Exhortación apostólica *Evangelii Gaudium* del Papa Francisco”. Mons. Pedro Javier Torres, Obispo auxiliar de Córdoba, tuvo a su cargo la exposición sobre el documento papal, proponiendo una serie de impulsos que debería producir la exhortación al servicio del proyecto apostólico provincial. Sus palabras suscitaron un animado diálogo entre los participantes. El Obispo presidió también la Misa del día y compartió el almuerzo con los frailes.

Por la tarde se trató el tema de la colaboración y vinculación con el Vicariato General de Chile, a partir de la carta del Maestro de la Orden. El Prior Provincial, Fr. Pablo Sicouly OP y Fr. Miguel Ángel Céspedes presentaron una cronología de los acontecimientos y las acciones realizadas en relación al pedido del Maestro de la Orden. El diálogo manifestó la buena disposición de los hermanos de la Provincia a buscar los caminos para hallar la mejor respuesta a este desafío.

El día de la Independencia, jueves 9 de julio, se consagró al trabajo durante las Constituciones y por el Estatuto de Provincia (cf. LCO, 357, 1o y EP, 30), el Consejo de Provincia estableció las siguientes comisiones preparatorias o “pre capitulares”, con los temas siguientes: Vida fraterna – Comunidades – Presencias, “Formación y estudio”, “Instituciones educativas”, y “Nuestra predicación: misión, jóvenes –vocaciones”. Se optó por constituir cuatro comisiones a partir de los ejes de las Actas del último Capítulo Provincial. Se previó la referencia de cada comisión a una “región de reunión” para favorecer al menos un encuentro presencial además del que tuvo lugar en el Encuentro de Provincia. El objetivo de la tarea consistió en reunir y organizar la información correspondiente a los temas encomendados, proponer criterios de discernimiento que puedan iluminar el tratamiento de los mismos y sugerir al Capítulo posibles decisiones o líneas de acción.

La Santa Misa fue presidida por Fr. Aníbal Fosbery quien cumplió este año el 60 aniversario de su Primera profesión junto con Fr. Norberto Sorrentino y Fr. Alberto Heredia. Se recordaron asimismo otros aniversarios: los 50 años de la Primera profesión de Mons. José María Rossi y Fr. Amado Montironi y los 25 años de Fr. Roberto Clark y Fr. Rafael Díaz Araujo, los 50 años de ordenación sacerdotal de Fr. Mario Gómez Mena y los 25 años de Fr. Javier María Pose.

La tarde del jueves se dedicó a abordar el tema “Experiencias e informaciones compartidas”. En primer lugar informó el equipo promotor del Jubileo OP y luego lo hicieron la promotoría y grupos de jóvenes - Encuentro Veritas; la promotoría de misiones - Misión de Neuquén; la promotoría de vocaciones y la promotoría de Justicia y Paz.

El viernes 10 de julio, continuando la temática del día anterior, ofrecieron sus informes los responsables de las Instituciones educativas: UNSTA – CEOP, ISMP y los colegios. La instancia de informes concluyó con las de los responsables de las comunidades por región.

Con la Misa votiva de la Virgen presidida por el Prior Provincial y el posterior ágape fraterno, se dio por concluido el encuentro anual de la Provincia.

(29 de julio de 2015)

Compartiendo experiencias como jóvenes latinoamericanos



Es con mucha alegría que nosotros como comisión internacional compartimos con todos que ya comenzamos el 1 Encuentro Latino Americano de coordinadores de MJD. Coordinadores de 7 países (Argentina, Brasil, Chile, México, Paraguay, Perú y Venezuela) estamos reunidos en São Paulo, Brasil para pensar y compartir experiencias y realidades particulares.

El inicio de el encuentro fue el día 15/07 con la ponencia de Fray Rui Lopes, quien es el promotor general de laicos y asesor de el equipo internacional. Fray Rui nos hablo, que, mas que una necesidad de tener un estatuto es necesario identificar lo que nos hace ser dominicos. Para lograr esto necesitamos observarnos para poder percibir que es ser dominicos e interiorizar lo que somos y no solo lo que hacemos. Nuestro asesor también nos pidió poner atención a la convivencia con la familia dominicana y con la orden.

También unos grupos compartieron con nosotros sus realidades, Venezuela, Haití, Chile y para el fin de la tarde Fray Eric Salobir nos compartió una hermosa presentación sobre predicación en los medios de comunicación y en las redes sociales, y la necesidad de compartir nuestras actividades para todas las ramas de la orden para ir llegando desde los laicos hasta las monjas de clausura, y también ponerlos al servicio de la orden todos los talentos y experiencia en comunicación.

El día siguiente fray Eric continuo su ponencia sobre comunicación y nos presento algunas herramientas para mejorar nuestra comunicación, guiándonos a entender cuales de estas herramientas nos pueden ayudar a llegar a nuestros objetivos.

En la segunda parte de la tarde, la comisión internacional nos compartió los trabajos que se han realizado desde la asamblea en Bogotá hasta el día de hoy, continuaron presentando los coordinadores de Bolivia, Colombia, Ecuador, Trinidad y Tobago y México.

Terminamos nuestro día con una bella noche cultural, donde compartimos con bailes y comidas típica. Estas han sido nuestras primeras experiencias, estaremos compartiendo con todos hasta el fin de nuestro encuentro. Que Dios nos bendiga y el Espíritu Santo nos ilumine todo el encuentro.



(21 de julio de 2015)

Encuentro en Salamanca de los Promotores Internacionales de Fraternidades Laicales

Presidido por Fray Rui Lopes con la Fraternidad de Santo Domingo de Salamanca



La fraternidad laical de Santo Domingo de Salamanca tuvo un encuentro de bienvenida a las Promotores Internacionales de laicado dominicano, presididos por Fray Rui Lopes, Promotor General, su colaborador Fray Manolo Pupini, los promotores de Alemania (klaus y Ulrika) , Estados Unidos (Stephen y Nancy), Filipinas (Belén Tangco), Centro África, Puerto Rico (Héctor)

La fraternidad dio la bienvenida a todos los miembros, explicando la presencia de los Dominicos en Salamanca desde 1222, cuatro años después de la creación de la Universidad de Salamanca y justo después de la muerte de Santo Domingo. Junto a la presencia de la Orden dominicana en lugares Universitarios, necesario para su carisma de estudio y predicación, pronto surgieron laicos junto a los conventos de frailes y monjas. Esos laicos, pronto se convierte en rectores de la predicación, para ser miembros activos de la misma, formando parte del carisma dominicano. Se repasaron los momentos más importantes del convento, desde su traslado de San Juan el Blanco a la Iglesia de San Esteban, así como el paso por él de personajes importantes como Vicente Ferrer, Colón, Pedro de Córdoba, Antón de Montesino, Francisco de Vitoria, Domingo de Soto, etc. También los momentos difíciles de la excomunión y abandono del convento de los frailes dominicos, como su recuperación por la presencia de dominicos franceses de la provincia de Toulouse. Hoy viven en el convento unos treinta frailes de todas las edades de los cuatro continentes, dedicados no sólo a la investigación y docencia, a la predicación, grupos juveniles y fraternidades, grupos sociales, etc.

Se presentó la fraternidad de Santo Domingo de Salamanca, formada por tres grupos de unos treinta personas de diferentes edades, que viven en la ciudad el carisma dominicano de la predicación y la oración, hablando con Dios y de Dios en diferentes lugares: La familia, la catequesis, la educación, la escritura, cada uno según sus posibilidades. El estudio y la meditación de la palabra es importante en nuestra fraternidad, muchos de los miembros proceden de la Escuela de Teología, pero su formación prolonga en el estudio y preparación dentro de los grupos fraternos. Otros viven el carisma de la fraternidad ayudando a otros hermanos y enfermos, o bien colaborando con Cáritas o Acción Verapaz.

Después de la presentación de la fraternidad y el convento de San Esteban, nos presentamos todos de forma individual, compartiendo la riqueza de nuestra participación en los diferentes lugares donde cada miembro está presente como laico dominico, desde Salamanca a Estados Unidos, desde Alemania a Centro África, desde Filipinas o Puerto Rico. Fue una conversación enriquecedora que finalizó con la intervención de Fray Rui Lopes, explicando la presencia de la Comisión en Salamanca, intentando que nueva provincia en proceso, pueda participar de las reuniones de la misma.

Es importante dentro de la fraternidad la oración y como cuando nos reunimos en la misma, todos oramos con el rezo de Vísperas. Después de la oración, compartimos una cena de fría de productos

típicos de Salamanca, continuando la conversación y la fraternidad en los preciosos jardines del convento de San Esteban.

Juan Antonio Mateos Pérez, OP



(21 de julio de 2015)

PRIMERA REUNION DE LA JUNTA DIRECTIVA DE COFALC



La primera reunión de la Junta Directiva del **Consejo de Fraternidades Laicales Dominicanas de América Latina y el Caribe (COFALC)** para el trienio 2014-2017 se llevó a cabo en el Convento Máximo de Santo Domingo en Quito-Ecuador, los días 28 y 29 de mayo del 2015, con la presencia del Coordinador, Héctor Luis Márquez (Puerto Rico), el Coordinador Suplente, Alexis Baca (Perú), la Secretaria ,Melba Rendón Hurtado (Ecuador) y el Tesorero Lázaro Gómez (México).

Los integrantes de la nueva Junta Directiva fue oficialmente elegida en el último Congreso del Laicado Dominicano de América Latina y El Caribe celebrado en Lima, Perú ,del 15 al 18 de septiembre de 2014, con la presencia de fr. Rui Carlos Antunes y Almeida Lopes OP, Promotor General del Laicado.

La reunión comenzó desde la noche del 27 de mayo, en la cual se definieron los temas a tratarse en la reunión del día siguiente. Durante las jornadas de trabajo se evaluó la situación actual del Laicado Dominicano en América Latina y el Caribe, y como primer punt,o se acordó llevar a cabo un censo de los Laicos Dominicanos en la Región, pues se desconoce el número de Laicos con que cuenta. Se diseñó, asimismo, la metodología y se repartió el trabajo entre todos los componentes de la Junta.

Como segundo punto, se discutió extensamente el sistema de zonas y lo poco eficiente que resulta, incluso, para la comunicación entre consejos zonales. Se acordó, en este sentido, establecer contacto con personas claves que han sido identificadas en las zonas para estimular la reorganización de las mismas en tanto se diseña la reestructuración del COFALC, a plantearse durante el próximo Congreso a celebrarse en el 2017, adaptando los estatutos a la realidad de los laicos, lo que probablemente conlleve a la eliminación del sistema de zonas.

Otros temas tratados fueron la necesidad de uniformidad en el proceso de formación de los Laicos según las realidades propias de cada país; así como las actividades relacionadas con el Jubileo 800, tanto a nivel local como regional. Se consideró la creación de una página web que sirva de medio de comunicación con toda la Región para la difusión de información y servicio de formación para las fraternidades. En lo que se desarrolla la página, se considera utilizar un espacio que se ha ofrecido en la página del CIDALC.

Finalmente, se trató el tema económico, incluyendo la preparación de un presupuesto operacional, y las gestiones para la recaudación de las aportaciones de las fraternidades al fondo de COFALC y el ICLDF. Ante la falta de recursos, y para mantener los gastos a un mínimo, se acordó celebrar reuniones virtuales de la Junta Directiva vía *Skype* u otro medio similar, hasta que se celebre la reunión de planificación para el Congreso de 2017.

Durante estos días de intenso trabajo, los miembros de la Junta Directiva pudieron compartir con la comunidad conventual de los frailes del Convento Máximo Santo Domingo de Quito, así como con la fraternidad laical que allí se reúne.

Quedamos muy agradecidos por la gran acogida de todos, especialmente del prior, fr. Paul Fernando Dávila. Animamos a todos y todas a continuar promoviendo la vocación laical en nuestra Orden, mientras apoyan a las fraternidades unidas a los frailes y grupos asociados de las Hermanas. La Junta Directiva de COFALC quiere estar a la entera disposición de todos y todas para apoyar nuestra vocación de predicadores y predicadoras en las estructuras del mundo.

(21 de julio de 2015)

ASAMBLEA DE LA FAMILIA DOMINICANA DE BOLIVIA



La familia Dominicana de Bolivia se reunió del viernes 10 al Domingo 12 de julio, en el Centro de Eventos y Convenciones «Muyurina», de Montero Santa Cruz de la Sierra.

La Asamblea fue una oportunidad para encontrarse como familia y compartir sus experiencias en los distintos lugares de trabajo por el Reino de Dios. En la oportunidad, los participantes abordaron el tema anual correspondiente al Jubileo Dominicano: «*Si permanecéis en mi palabra, verdaderamente*

sois mis discípulos; y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres» (Juan 8:31-32); «Para libertad fue que Cristo nos liberó» (Gal 5:1): Domingo: Gobierno, Espiritualidad y Libertad, de la mano de Fray André Tavares OP, de Brasil.

La Asamblea comenzó el Viernes con la Misa de bienvenida presidida por Mons. Jorge Saldias, OP y el sábado dio inicio con el rezo de Laudes y Misa. Luego del desayuno, Fr. André ofreció un taller sobre: **“Domingo: Gobierno, Espiritualidad y Libertad”**, que se prolongó durante todo el día. La jornada del sábado culminó con la Noche Cultural.

El Domingo se comenzó con Laudes y Eucaristía y, después del desayuno, tuvo lugar el Encuentro por cada rama de la Familia Dominicana: MJD, Fraternidades Laicales, Religiosas, Monjas y Frailes, dirigido por Fr. André quien, previamente, explicó la carta del Maestro de la Orden sobre el lema de este año. Se terminó con las Conclusiones, informaciones, evaluación y sugerencias.

Dentro del programa del Jubileo, se acordó confeccionar una revista de la Familia Dominicana que recoja toda la vida y misión de las distintas ramas de la familia dominicana.

El próximo encuentro está previsto para julio del próximo año en Cochabamba, con el aporte de Fr. Felicísimo Martínez OP.

Crónica elaborada por Fr. Aldo Torrez Roca OP, Promotor del Jubileo Nacional y Hna? Marcela Soto Ahumada OP, Coordinadora.

(17 de julio de 2015)

El calendario del Rosario peregrino



El **calendario del Rosario peregrino** está ahora en línea.

Encontrarán los elementos siguientes:

► los **dos días en los que el Rosario peregrino estará en un monasterio**. Los colores indican los diferentes continentes (azul para Europa, rojo para América, amarillo para Asia y verde para África).

Lógicamente, el primer monasterio es el de Prulla. El último, por el Jubileo del 2017, será el de Fátima.

► **cada mes, un día, en verde, se dedica a una intención particular** que une la liturgia y los apostolados.

La distintas fechas se dan en la primera columna de la primera página. Éstas son las fechas y la intención que les corresponde:

2015

07-nov - Apertura del Jubileo - Oración para confiar el Jubileo

22-dic - Aniversario de la aprobación de la Orden - Oración por las vocaciones en la Orden

2016

17-ene - La huida a Egipto - Oración por los emigrantes y refugiados

11-feb - Día mundial de los enfermos - Oración por los enfermos y los que los cuidan

19-mar - Cuaresma - "Liberen a los cautivos" - Oración por los presos

03-abr - Domingo de la misericordia - Oración por las personas en fin de vida

08-mayo - Nuestra Señora, patrona de la Orden - Oración por los miembros sufrientes de la Orden

08-jun - Beatas Diana y Cecilia - Oración por las monjas de la Orden

04-jul - Beato Pier Giorgio Frassati - Oración por la Jornada Mundial de la Juventud en Cracovia

22-ago - María Reina - Oración con otras Órdenes

8-sept - Natividad de Nuestra Señora - Oración por los profesores y los estudiantes

07-oct - Nuestra Señora del Rosario - Oración por la paz

20-nov - Cristo Rey - Oración por los líderes y superiores

12-dic - Nuestra Señora de Guadalupe - Oración por los niños por nacer y las familias

2017

21-ene - Clausura del Jubileo - Oración en acción de gracias por el Jubileo

► Sobraban **18 días al final del Jubileo**. ¡Los dedicaremos a una novena de preparación para el Jubileo de Fátima!

Feliz Jubileo... con el Rosario!

Fr. Louis-Marie ARIÑO-DURAND, o.p.

Promotor General del Rosario

LOS FRAILES DOMINICOS DE COLOMBIA PREDICAN EN EL CONTINENTE DE INTERNET



La Provincia de San Luis Bertrán de Colombia lanzó el pasado 24 de mayo un nuevo sitio web y sus responsables presentan en esta crónica los detalles de este portal de predicación:

Entrar en el continente de la Internet se presenta como un desafío para los frailes predicadores de Colombia, pues requiere sacrificio y oración para hablar con la Verdad al mundo, del día a día de la realidad

Colombiana en la búsqueda de la paz, de la justicia y del amor.

Es por ello que el nuevo sitio web de la provincia de San Luis Bertrán de Colombia, fue lanzado el pasado 24 de mayo de 2015, en el marco de la solemnidad de Pentecostés y de la traslación de nuestro padre santo Domingo de Guzmán; pues dominicanamente buscamos que fuera esa fecha la que nos lleve a tomar decisiones inspiradas por el Espíritu Santo para seguir siendo los campeones de la fe en un país que necesita de la voz de Dios.

Nuestro sitio web: www.opcolombia.org convertido ahora en un portal de predicación, está organizado en cinco frentes: Formando Dominicanos, Vida Intelectual, Misión Apostólica y Familia Dominicana; es así que siendo predicadores de la Gracia, conscientes de nuestra responsabilidad social y apostólica en Colombia, hemos diseñado una sección llamada: Las Marcas de la Verdad, pues al igual que nuestro padre Domingo, es necesario emprender ese viaje hacia las Marcas de nuestro país para hablar con la verdad por difícil que sea, por ello queremos ser la voz que clama en el desierto, anunciando y denunciando el cotidiano de nuestra patria. Imposible quedarnos callados, de esta manera se hace necesario una palabra crítica para entender el Evangelio en medio de las diversas vicisitudes que como colombianos vivimos, y donde como Iglesia no podemos esconder la esperanza.

Por ello opcolombia.org está diseñada para predicarle al pueblo de Dios, para una sociedad tecnologizada y mediatizada por el impacto de las TIC desde las estrategias de una educación innovadora; pues el mundo visto hoy como la aldea global requiere de nosotros como predicadores, como frailes dominicos trabajar con otros, no solo desde lo presencial sino desde las tecnologías virtuales que permitan conectarse, e interactuar para generar una información relevante y un conocimiento claro para fortalecer el desempeño de la vida cristiana, ya que como Iglesia tenemos que generar un impacto social.

Bienvenidos al sitio web de los predicadores de la Gracia en opcolombia.org

Crónica de:

fr. César Orlando URAZÁN GARCÍA, O.P., Promotor Provincial para las TIC

fr. Edward Augusto VÉLEZ APONTE, O.P., Website Director opcolombia.org

Santuario Nacional San Martín de Porres: una joya arquitectónica en Cataño



Considerada como la primera iglesia moderna en Puerto Rico, tras su inauguración en Cataño en el 1950, el Santuario Nacional de San Martín de Porres es una joya arquitectónica obra del reconocido arquitecto de origen alemán Henry Klumb.

El diseño audaz de este templo católico se amparaba en la convicción de que el “hombre contemporáneo debía aprender a adorar a Dios en

espacios contemporáneos”. De igual modo, su sencillo exterior reflejaba también el amor que San Martín de Porres sentía por la naturaleza.

Desde su creación a mediados del siglo pasado, este singular ejemplo continúa siendo un ícono del Movimiento Moderno en la Isla, al hacer despliegue de muchas de sus ideas arquitectónicas como los espacios abiertos, la ventilación entre cruzada y el uso de abundante luz natural, por lo que desde hace tres años está siendo objeto de una importante restauración a cargo del arquitecto Jorge Rigau, FAIA, con el fin de devolverle a la misma el espíritu y el dinamismo espacial con el que fue concebido.

SI TE INTERESA: Jorge Ramírez Buxeda: Enfocar la ciudad

Pese a su aparente sencillez, el Santuario Nacional de San Martín de Porres despertó tras su inauguración la atención del entonces afamado crítico norteamericano Henry Russell Hitchcock, del Museo de Arte Moderno de Nueva York, quien la consagró diciendo que el Santuario era “la única estructura eclesial moderna de calidad construida en Latinoamérica, desde que Niemeyer y de la Mora hicieran sus iglesias una década anterior”.

El rector del Santuario, Fray Yamil Samalot, O.P., compartió detalles de esta obra que representa uno de los mejores ejemplos de la arquitectura modernista en Puerto Rico. Esta, junto al Museo de Antropología, Historia y Arte, la Biblioteca General José M. Lázaro, el Centro de Estudiantes y la Facultad de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, la Parroquia y el Colegio San Ignacio de Loyola, así como el Hotel La Rada, en Condado, es entre muchos otros, son ejemplo del concepto espacial que distinguía la obra de Klumb.



SI TE INTERESA: El mercado inmobiliario de lujo se muda al norte de Miami

Según Fray Samalot, “hoy, a más de 60 años desde de su inauguración, lo que hace única esta obra, es que integra el arte, el paisajismo y la arquitectura de una manera perfecta como pocos otros edificios lo han logrado hacer en la Isla. Sin embargo, a través de los años diversas

alteraciones han atentado contra la integridad arquitectónica y la idea de la obra original realizada por Klumb”.

Entre dichas alteraciones se destacan los cambios sufridos por el tragaluz, que marca el pasillo central del Santuario, realizado originalmente con bloques de cristal y celosías metálicas fijas, el cual durante los años fue recubierto y sellado, haciéndolo impermeable a la luz del sol. Su restauración forma parte de la última etapa del proyecto para tratar de llevarlo a su estado original, explicó el rector del Santuario.

Así mismo, la iluminación natural, uno de los elementos emblemáticos del trabajo de Klumb, fue sustituida por lámparas fluorescentes, mientras que las celosías fueron hermetizadas, impidiendo la salida del aire caliente. “Todo esto se ha devuelto al diseño original, tras haber identificado diversos elementos y componentes que se han alterado a través del tiempo, como lo fue también el color original del Santuario”. Según Samalot, el arquitecto Rigau y su equipo han logrado investigar cuál era el color original con el que Klumb pintó su obra, resultando en un beige tirando a gris con el fin de que los hábitos blancos de los hermanos dominicos resaltaran al dar la misa.

SI TE INTERESA: Los Badillo Ferrer 31 años de pura creatividad

“Klumb pensaba en todo”, dijo con entusiasmo el fraile, quien reveló que la construcción del mismo implicó un cambio abrupto en la forma de concebir la arquitectura religiosa, cuando el “Fray Marcolino Mass, a finales de la década de 1940, recomendó a la orden descartar el estilo “Spanish Revival” por uno más contemporáneo del arquitecto Henry Klumb”.

Es entonces que en terrenos donados por la familia Fuertes, el Santuario Nacional de San Martín de Porres se convierte en la primera iglesia de Puerto Rico inspirada en los ideales y valores del Movimiento Moderno. Aunque el diseño innovador del templo implicó en aquel momento un cambio abrupto en la forma de concebir la arquitectura religiosa, este edificio corresponde adecuadamente al pensamiento del ritual católico.

Además del uso de interesantes elementos de carácter arquitectónico, lo que hace al Santuario de San Martín de Porres una obra única en sí misma, es la integración que el templo sostiene con el arte. Artistas de fama internacional produjeron imponentes piezas de arte sacro, que formaban parte del Santuario y las que hoy constituyen parte del esfuerzo de restauración del templo. Entre ellas se destaca la escultura de San Martín de Porres la artista de fama internacional Susan Nicholas, así como el magnífico mural realizado por el pintor surrealista Narciso Dobal, que narra una particular interpretación del sacrificio de Abraham, y el crucifijo expresionista en caoba y opalino realizado por el padre holandés Marcolino Mass.

SI TE INTERESA: Estilos de azulejos y mosaicos

Señaló fraile Samalot, que “entre los cambios se logró colocar escondidos detrás de las paredes un serie de abanicos, que no pertenecían el diseño original, pero que se había añadido a la estructura, debido al cambio climático. Ahora, al entrar a la iglesia se tiene una impresión más parecida a la original.

Aunque ya la restauración está adelantada, todavía queda trabajo por hacer. Todo el que quiera aportar para la restauración del Santuario de San Martín de Porres puede escribir a sociedadesanmartin@gmail.com.

(06 de julio de 2015)

PRIMER ENCUENTRO DE MODERADORES DE CENTROS DE ESTUDIO DE LA ORDEN EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE



Del 22 al 25 de junio de 2015 se llevó a cabo el Primer Encuentro de Moderadores de Centros de Estudio de la Orden en América Latina y El Caribe. El Centro de Estudios Filosóficos Santo Tomás de Aquino en León, Guanajuato de la Provincia de Santiago de México fue la sede de esta reunión que congregó a los moderadores de

los cinco centros de estudios institucionales de la región CIDALC.

Participaron de este primer encuentro el Dr. Héctor del Bosco, Moderador del Centro de Estudios de la Orden de Predicadores (CEOP) de la Provincia Argentina de San Agustín; Fr. Javier A. Moreno, Moderador del Centro de Estudios San Alberto Magno de la Provincia San Luis Bertrán de Colombia; Fr. Yamil A. Samalot, Moderador del Centro de Estudios de los Dominicos del Caribe (CEDOC) del Vicariato General de la Santa Cruz de Puerto Rico y Secretario General de CIDALC; Fr. Manuel J. Romero, Moderador del Centro de Estudios Santo Domingo de Guzmán del Vicariato Provincial de la República Dominicana, así como Fr. Miguel Mendoza, Moderador de la institución sede. Asistieron también al Encuentro algunos encargados de estudios institucionales de entidades que no tienen centros propios: Fr. Félix Serrudo, de la Viceprovincia de Bolivia; Fr. Márcio Couto, de la Provincia Fray Bartolomé de las Casas del Brasil; y Fr. Antonio Cabrejas, de la Viceprovincia Santa Catalina de Siena del Ecuador. También estuvieron presentes Fr. Javier Pose, Socio del Maestro para América Latina y El Caribe y Presidente de CIDALC, así como Fr. Jorge Scampini, miembro de la Comisión Internacional de Estudios de la Orden. Dirigió este Encuentro el Promotor de Formación y Estudios de CIDALC, Fr. Luis Javier Rubio.

Este encuentro se realiza en respuesta a la petición de los mismos moderadores y los regentes de estudio en su reunión trienal llevada a cabo en Buenos Aires, Argentina en septiembre de 2014. Cumpliendo con esa petición, esta reunión tuvo dos objetivos principales: establecer un convenio colaborativo entre los centros de estudio institucionales de la Orden en la región CIDALC, y el elaborar una propuesta de estudios filosóficos típicamente dominicanos al servicio, especialmente, de los formandos de aquellas entidades que no gozan de un centro propio de estudios.

El trabajo en comisiones dentro del encuentro dio como resultado el acuerdo de establecer un convenio macro entre nuestros centros de estudios institucionales, sean autónomos o afiliados a una de nuestras universidades para promover el intercambio de docentes y recursos bibliotecarios, facilitar la mutua homologación de cursos entre instituciones, y la redacción de un directorio en el que se contenga toda la información necesaria para favorecer el intercambio estudiantil de nuestros frailes estudiantes. Asimismo, con el propósito de hacer una oferta académica de ellas “online” y en formato híbrido, se realizó un escogido de materias filosóficas que, según la Ratio Studiorum Generalis vigente, son particularmente importantes para la formación dominicana. De este modo, se estaría supliendo la perspectiva típica de nuestra tradición filosófica a aquellos de nuestros formandos que no llevan sus estudios en un centro institucional de la Orden. Para todo ello, se procurará el entrenamiento en educación a distancia para frailes que puedan servir de tutores a nuestros formandos filósofos.

Otros temas discutidos por los moderadores durante estas intensas jornadas de trabajo lo fueron la redacción de la nueva Ratio Studiorum Generalis por parte de la Comisión Internacional de Estudios de la Orden, así como los detalles programáticos del convenio de CIDALC con la Facultad de Teología San Esteban (Salamanca, España) para ofrecer en nuestra región estudios de Licencia canónica en Teología. Este programa comenzará a publicitarse en octubre de 2015 para iniciar el proceso de solicitud y admisión de la primera sesión que se llevará a cabo en junio-julio 2016 en Bogotá, Colombia.

Compartiendo con la comunidad del Convento Nuestra Señora de Fátima, sede del filosofado de la Provincia de México, se pudo gozar de fraternas jornadas de oración, discusión, planificación y amistad. Asimismo, hubo la oportunidad de pasar una alegre velada con la Familia Dominicana de la ciudad de León e incluso, luego de conocer las instalaciones académicas del CEFTA, sostener un

interesante momento de intercambio con los y las estudiantes del centro. No pudo faltar una visita al centro de la ciudad de León así como a la hermosísima ciudad colonial de Guanajuato.

En CIDALC agradecemos a la comunidad conventual de León, a los frailes estudiantes filósofos, así como a la comunidad conventual de Coapa en el Distrito Federal, por su atenta y fraternal acogida a todos los participantes del encuentro

(02 de julio de 2015)

El Maestro de la Orden erige la nueva Provincia de Hispania



En la solemnidad de Santo Domingo de Guzmán, el Maestro de la Orden fr. Bruno Cadoré ha firmado el decreto de nacimiento de la nueva Provincia de Hispania que se hará efectivo el 1 de enero de 2016 y firma la convocatoria del primer Capítulo Provincial que tendrá lugar en Caleruega.

“Por el bien general de la Orden así como el de las provincias, habiendo escuchado el parecer de

los frailes y comunidades de las Provincias de Aragón, Bética y España, con el consenso unánime del Consejo General decreto que a partir del 1 de enero de 2016 las provincias de España, Aragón y Bética se unan en una sola Provincia”. Con estas palabras el Maestro de la Orden de Predicadores decretaba el nacimiento de la nueva Provincia que se hará plenamente efectivo el 1 de enero de 2016. El decreto establece, también, que la provincia ha de asumir el nombre de **Provincia de Hispania** y ocupar el número uno en el elenco de Provincias de la Orden. El territorio, conventos y casas de la nueva Provincia se corresponderán a aquellos que poseían las tres antiguas provincias y quedan afiliados a ella los frailes adscritos a cada una de las tres antiguas provincias.

Junto con el decreto de nacimiento de la nueva Provincia, el Maestro de la Orden ha firmado la convocatoria de ese **primer Capítulo Provincial de la nueva Provincia** que comenzará el 2 de enero de 2016 en Caleruega, y ha promulgado el Estatuto especial transitorio donde se establecen las normas a tener en cuenta en la preparación de dicho Capítulo Provincial.

Desde este momento, ya solo quedar recorrer los últimos pasos de la hoja de ruta que las tres provincias dominicanas de España se plantearon hace unos años con el objetivo de buscar una mejor organización y una mayor eficacia apostólica y misionera, y de renovar nuestra vida espiritual para vivir con más intensidad, si cabe, nuestra vocación de predicadores de la gracia. En los próximos meses el Maestro de la Orden nombrará al nuevo Prior Provincial de la nueva Provincia, los frailes y comunidades elegirán a sus representantes en el Capítulo Provincial, y se concluirán los distintos documentos precapitulares sobre los que se dialogará durante el Capítulo.



(09 de agosto de 2015)

Nuevo prior viceprovincial en África Occidental



Nos complace informar la confirmación y aceptación de la elección de Fray Benjamin Sombel SARR como nuevo prior viceprovincial de la viceprovincia de San Agustín en África Occidental.

Fray Benjamin Sombel nació el 8 de agosto de 1967 en Fatick (Senegal). Hizo su primera profesión el 15 de octubre de 1996 y fue ordenado sacerdote el 11 de agosto de 2001. Es doctor en teología dogmática (2006) y doctor en filosofía (2015).

Durante los últimos años, Fray Benjamin Sombel se venía desempeñando como socio del prior viceprovincial, prior del Convento Santo Domingo de Abiyán (Costa de Marfil) y profesor y secretario general de la unidad universitaria de Abiyán de la Universidad Católica de África Occidental.

(21 de julio de 2015)

CALENDARIO DEL MAESTRO:

28 Julio 28 – 11 Agosto: Visita en México.

12 – 13 Agosto: Reunión en Avila (España)

15 – 29 Agosto: Receso de verano